

1923

Mr l'abbé Lafitte

Cher Corpere - D'abord je vous m'indiquez, pour vous rappeler quelques détails pour que vous puissiez me reconnaître.

Népus dix ans en France, et déjà quatre à Bordeaux, un nom
Prêtre auxiliaire de la Paroisse Notre Dame à Bordeaux, voté ren-
tiers basque, natif de Gorostia (San Sebastian), paroisse non régle-
ment de mon, et j'apport la paroisse de l'Euskera, mais encore par
le devoir de retenir de voir relever notre peuple, qui risque
de se perdre si ce n'est dans ce milieu double, qui l'étouffe,
des deux cotés - (1)

J'avais lu votre patriotique appel aux maires et prêtres bas-
ques, vous avez raison de voir le grand risque dans une é-
migration isolée, et déorientée. Encouragé par votre article,
et répondant à son devoir depuis plus de trois ans consé-
cutifs à créer à Bordeaux - où il aura plus de quatre mille
Basques - un centre, un foyer basque -

Les difficultés sont revues; de part des Basques ouvriers, l'é-
nigme et la préoccupation individuelle des affaires journa-
lières - de part de la classe moyenne basque, la paroisse, et
manque de devenement à ne mettre à la tête d'organisa-
vement pour créer un centre basque.

(1) - J'oubiais vous dire, vous m'avez mis à Saint Jean de Luzole

J'avais l'honneur d'être le gardien du sanctuaire de la
Maison Natale du Saint, après la dévolution en Espagne
de la Compagnie de Jésus; où vous étiez alors en visite avec Mon-
seigneur Delaz, alors évêque auxiliaire de Bayonne, Mr le curé d'U-
taute, docteur, l'abbé Blaiz, & Mr Leon, & je vous avais montré
la maison du Saint Basque -

Hors cette disposition - je vous dis - dans le cœur de tous les bas-
ques d'ici existerait sans aucun doute - le devoir et le plus
part - je le sens - s'adhérerait plus ou moins sûrement -
J'ai voulu faire un appel, et même j'ai redit déjà un brou-
illon de l'appel qu'il fallait faire - à peu près - mais je de-
mande quelques signatures, elles ne me manqueront

pas, il y en a qui des docteurs, pharmaciens, dentistes, commerçants
etc basques. Il y en trouverais - j'en suis sûr, même si l'on connaît
peu quelques propriétaires avec quelques uns -
Les basques français (appelons-les comme cela) me reçoivent très
bien, et je trouve même des vieillards basques français, qui ne
parlent que le basque - mais avec cette mentalité absurdé, pour
laquelle on nous considère nos frères basques comme des étran-
giers, parce que nous avons - comme eux - le malheur d'être
officiellement d'une nationalité, qui n'est pas la notre - mal-
gré que je garde le souvenir de la plus absolue, de la réelle volonté
dise, qui puise réveiller le réveil, on me considérait
comme français.

Il est cependant possible qu'il est appeler que je voudrais faire des
noms de quelques basques réveilleurs, et révolutionnaires. Cela
est naturelle, répondre à ce bon nombre, cependant ce serait
toujours un danger de commettre mal l'affaire.

D'abord, que je ne veux pas, même que les basques de
Gipuzko, Biscaye, Alava, et Navarre, se mêlent dans ce centre -
Il s'agirait seulement de basques de Labourdi, Baïdi, Nafarroa et
Zubero - Il s'agirait de ceux qui sont au centre du basque français.
Tous ces drôlards, qui en sont tout abusifs que je vous l'écris,
pourrai pas prendre manierable le travail d'en faire autre,
mais, qui verront donner une idée, des basques à pousser -
une - une ligne, le projet.

Donc l'idée est de créer un centre stable, permanent, je ne parle
pas du portebasque, mais pensez, que c'est premièrement
l'envirage -

Un petit basque français aurait une autre liberté que moi
à réveiller aucun réveil, avec cette mentalité d'inconscien-
ce dans laquelle vivent le plus grand des basques français -
Pour elle, je crois invincible, qu'en feraie prêtre basque
français, qui parle basque, et qui vraiment réveille avec passion

gardez l'âme et la langue basque devrait venir habiter Bordeaux
où il pourra s'ouvrir de cette œuvre basque - Je parlerai un tant
de volontiers de vive voix avec vous, mais le fait du organe de
m'empêche, et pour cela je vous le fais, pas écrit -
Évidemment que à Bordeaux aura peut-être le même besoin -
Enfin, m'offrant de tout cœur à tout ce que je pourrai des
rus basques pourront le faire à l'opéra aussi, non moins
bien un peuple, avec une unique langue avec un même
verbe, retrouver l'unite absolu du verbe, et de la langue et
du peuple s'effacent mes efforts, je vous renouvelles
l'expression de mes meilleures sentiments -

J. L.

Mendiola

Abbé Mendiola - Presbytère de St. Jeanne -
L.-v. Mably - Bordeaux

13-Dbre-1946

